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“Dear Shareholders,  
 
 
I would like to start this year’s letter by remembering Sergio Marchionne who sadly left us far                                 
too early last summer. Sergio was an incredible man and an extraordinary leader. “ (cfr.                             
Lettera agli Shareholders, ) 
 
Così inizia la lettera di John Elkann integralmente scaricabile al link sul sito di exor                             
https://www.exor.com/dms/01_Exor/Letteradegliazionisti/2019/letteraagliazionisti2019  
 
e così voglio iniziare la lettera del Circolo dell’innovazione in questo 2019, anno in cui                             
celebriamo la creatività degli italiani nel mondo, e la loro intrinseca capacità di innovare                           
dando vita al progetto del Circolo.  
 
Giocando un po’ con i numeri, abbiamo trovato tante coincidenze curiose che ci hanno                           
portato a decidere di dedicare questo progetto alla memoria di un grandissimo personaggio                         
che ha salvato le sorti della FIAT prima, e di Torino di conseguenza.  
 
Sono oltretutto 10 anni da quando è stata fondata la EXOR (con l’attuale assetto), e son 10                                 
anni da quando abbiamo costituito l’Associazione BAJA, oggi terreno fertile per il germoglio                         
del Circolo dell’innovazione.  
 
Facciamo notare come quest’anno ricorra il 120 esimo anniversario dalla costuzione della                       
FIAT, l’11 luglio, precisamente del 1899, quando a Palazzo Bricherasio a Torino, nella poi                           
nominata Sala Fiat, venne firmato l’atto costitutivo (della Fabbrica Italiana Automobili Torino)                       
di quella che sarebbe diventata poi la più grande industria del paese, oggi in EXOR N.V.  
 
Solo 5 anni prima della costituzione della FIAT, 125 anni fa, veniva inventata la radio, da un                                 
italiano. Invenzione che cambiò tutto..  
 
Per questo motivo, abbiamo deciso di opzionare la Sala Fiat del Palazzo Bricherasio proprio                           
l’11 luglio 2019 per sottoscrivere la nascita burocratica del Circolo ed al contempo dare il via                               
all’iniziativa di aumentare la spirale dell’innovazione dando dei riferimenti di realtà di spicco                         
nel mondo dell’innovazione nel nostro territorio, realtà oggi leader e floride. Verrà infatti                         
assegnato il Premio Tangibilità, alle 50 aziende della ns. riclassificazione della lista                       
TOP500PwC Torino e Provincia.  
 
Il 2019 è anno propizio per celebrare i 500 anni dalla morte del genio Leonardo Da Vinci, per                                   
noi paragonabile per importanza storica a Sergio Marchionne. Ma non dimentichiamoci che                       
senza i 570 anni fa, che nasceva Lorenzo De Medici detto il Magnifico, Leonardo non                             
avrebbe trovato l’ecosistema socio culturale che gli permise di esprimersi e fiorire.. così                         
come per Sergio, fu indispensabile la determinazione di John Elkann a raccogliere l’eredità                         
storico famigliare iniziata dal Senatore Giovanni Agnelli.  
 
Sono anche 160 anni, e li celebriamo a testa alta, da quando un certo Charles Darwin ha                                 
presentato all’umanità del mondo il suo studio e teoria sull’evoluzione della specie, che                         
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sancì la liberazione dall’allora regime di pensiero di predeterminazione religiosa.                   
Indispensabile passaggio che portò proprio all’inghilterra quel vantaggio competitivo che le                     
permise di dar vita alla prima rivoluzione industriale della storia dell’umanità.  
 
L’innovazione, come dice Mario Aprà, è un non luogo, tra ciò che non c’è più e ciò che non                                     
c’è ancora.  
 
E dato che, come dice Oscar Farinetti, il più resta da fare; per questo il futuro è                                 
meraviglioso.  
 
Si ma come fare? Beh basta copiare, da chi di Swing è potente.. e darsi da fare.. Noi                                   
abbiamo deciso di copiare, da Oscar, appunto, e mescolarlo con lo stile comunicativo di                           
John. E vedere un po’ che cosa esce fuori..  
 
10 anni fa ho letto per la prima volta il mercante di utopie, di Oscar Farinetti, ed “i Barbari” di                                       
Alessandro Baricco. Da quell’anno partecipo all’assemblea di approvazione del Bilancio                   
della Exor, e ne leggo i bilanci.  
 
10… 8+1+1  
Sono 8 anni che è morto Steve Jobs, altra nostra fonte di ispirazione. 8 il numero                               
dell’infinito.. un numero che si addice a Steve.. (2011) 
1 anno dalla morte di Sergio Marchionne.. (2018) 
1 anno ci diamo per capire cos’è il “Circolo dell’innovazione” (2019) partecipando alle attività                           
del “ThinkTank You del Circolo dell’innovazione” (cene su invito in ville in collina), ai                           
“Laboratori Creativi del Circolo dell’innovazione” (in TAGFondazione Agnelli) ed al “Gran                     
Galà a Palazzo” (nel 2018 a Palazzo Costa Carrù della Trinità in Via San Francesco da                               
Paola 17 Torino).  
 

 
 
Durante le attività sopra citate del Circolo dell’innovazione, daremo il via al nostro                         
programma di “amplificazione” da cui prenderanno forma i progetti del Circolo, nell’Officina                       
delle idee del Circolo dell’innovazione (presso il The Fab Lab di Torino). Nel corso dell’anno                             
assegneremo il “Premio Tangibilità”, avviamo il progetto multidocumediale “Glinnovatori” e                   
per amplificare ciò che sta dietro all’innovazione “Le competenze del successo”.  
 
Tornando dopo un anno dalla firma del Manifesto del Circolo dell’innovazione, ispirati dal                         
“Bosco dei Pensieri” di Fontanafredda, l’allora cantina del Re d’italia, siamo tornati per                         
celebrare la Liberazione, come buon auspicio ci auguriamo di liberare l’innovazione..  
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Copiando dal Leonardo Da Vinci, scriviamo un “Saggio sull’innovazione” che inizia così: 
Nessun campo disciplinare ha cambiato è caratterizzato la storia dell’umanità come scienza                       
e tecnologia negli ultimi duecento anni. 
  
<< Raccontare e sentire raccontare storie di innovatori è un’attività che fa la differenza. Più                             
storie di innovatori si raccontano, si scrivono, si leggono e si sentono è più questa differenza                               
è grande >> (cit. Massimo Temporelli nel suo libro “innovatori, come pensano le persone che                             
cambiano il mondo. (Breve storia del futuro) mentre cita una frase di Alessandro Baricco                           
tratta da “900”). 
  
L’innovazione è cultura (...) e le idee hanno un’origine culturale e questo è dimostrato dal                             
fatto che, tutte le volte che si studia approfondisce la storia di qualunque innovazione, non è                               
possibile prescindere dal contributo del contesto culturale in cui quella data innovazione è                         
avvenuta. Insomma, per quanto affascinante, il mito del genio isolato, del grande innovatore                         
solitario è un mito da sfatare.  I grandi innovatori di tutti i tempi sono uomini e donne che                                   
hanno vissuto, conosciuto e analizzato profondamente il loro contesto di riferimento.                     
Uomini e donne speciali perché da quelle analisi hanno saputo restituire una sintesi geniale                           
e lungimirante, una sintesi però (colpo di genio) che non sarebbe stata possibile senza                           
l’analisi del proprio tempo. La definizione di contesto si dovrebbe allargare dal semplice                         
ambito tecnicoscientifico a qualcosa di più ampio, di cui la comunità tecnicoscientifica                       
diventa un sottoinsieme.  La nostra analisi? 
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